

[TRIBUNA JUAN DÍEZ NICOLÁS](#)

## *Valores sociales en la guerra de Ucrania*

Parece cuando menos sorprendente que los partidos políticos reciban menos confianza en Estados Unidos y en el conjunto de la Unión Europea, países que son considerados como más democráticos, y que reciban mayor confianza en China, Turquía y Rusia

06/10/2022 Actualizada 01:30

[Facebook](#) [Twitter](#) [Whatsapp](#) [Enviar por Email](#)

Los valores sociales predominantes en las sociedades son consecuencia de su herencia cultural, de sus hechos históricos, de las ideologías, y de la transmisión de valores a través de los medios de comunicación.

Hace meses que se ha hecho manifiesto un conflicto latente desde hace décadas entre el mundo occidental y el oriental. El teatro de operaciones ha sido Ucrania, sean cuales sean las razones que han conducido a la invasión de ese país por Rusia. Se puede aceptar que aunque los dos países citados son los que están en conflicto bélico, hay más actores en ese conflicto, principalmente China-Rusia y Estados Unidos-Unión Europea, aunque el teatro de operaciones elegido haya sido Ucrania. Al disponer de datos recientes sobre valores y actitudes relativas a esas sociedades se pueden detectar algunos respaldados por proporciones mayores o menores de sus ciudadanos. La fuente de datos es la séptima oleada de encuestas (2017-2022) de la World Values Survey en 83 países, de los cuales 41 son occidentales y 42 no occidentales, con un total de 139.366 entrevistas (más de 1.500 por país) realizadas cara-a-cara en el hogar del entrevistado.

Se han analizado para este comentario China, Rusia, Estados Unidos y al conjunto de 25 países pertenecientes a la Unión Europea, puesto que esta organización supranacional está actuando de forma colectiva. De todos modos, se ha incluido de forma separada a Alemania, que tiene un protagonismo especial en este conflicto, y también se ha añadido a Turquía, por su papel de mediador entre los dos bloques, y por supuesto a Ucrania, país invadido.

	China	Rusia	Turquía	Ucrania	Alemania	Unión Europea	Estados Unidos
<b>VALORACIÓN:</b>							
FAS	3,44	3,12	3,30	2,94	2,53	2,76	3,11
Gobierno	3,42	2,51	2,86	1,84	2,28	2,19	2,13
Partidos Políticos	3,27	2,11	2,50	1,73	2,02	1,92	1,89
<b>PREFERENCIAS:</b>							
Libertad	34,2%	55,1%	42,3%	69,8%	67,4%	71,1%	78,5%
Igualdad	65,8	44,9	57,7	30,2	32,6	28,9	21,5
Libertad	7,1%	24,6%	39,9%	30,9%	44,7%	39,1%	71,1%
Seguridad	92,9	75,4	60,1	69,1	55,3	60,9	28,9
<b>SEGURIDAD:</b>							
País implicado en una guerra	9,48	9,87	10,03	10,18	8,68	9,05	9,14
Índice de seguridad nacional	7,42	5,91	5,7	5,46	8,73	8,18	7,26

Se han seleccionado algunas preguntas de las más de un centenar sobre diferentes cuestiones. Concretamente, se ha preguntado por la confianza en cerca de 20 instituciones políticas. En la gran mayoría de los 83 países las Fuerzas Armadas son la institución que inspira más confianza, y los partidos políticos la que inspira menos confianza, con excepciones, por supuesto.

Puede comprobarse en la tabla adjunta que en todos los países seleccionados las FAS tienen una confianza media (en una escala de 1 a 4 puntos) superior a la confianza en el Gobierno del país y en sus partidos políticos. Pero debe subrayarse que la confianza en las tres instituciones es mayor en China, Turquía y Rusia que en los otros países seleccionados, aunque los Estados Unidos también muestran una confianza en sus FAS mayor que la que se observa en la Unión Europea, siendo Alemania el país que muestra la confianza más baja en sus FAS (desde la II Guerra Mundial Alemania, como país derrotado, apenas ha desarrollado unas FAS comparables a las de otros países europeos). Pero debe también subrayarse que Ucrania es el país, de los que aquí se comparan, con menos confianza en su Gobierno y en sus partidos políticos (los datos fueron recogidos antes de la invasión rusa). Y parece cuando menos sorprendente que los partidos políticos reciban menos confianza en Estados Unidos y en el conjunto de la Unión Europea, países que son considerados como más democráticos, y que reciban mayor confianza en China, Turquía y Rusia.

Por otra parte, se preguntó por la preferencia respecto a tres valores considerados fundamentales: igualdad, libertad y seguridad. En el conjunto de los 83 países investigados, al tener que elegir entre libertad e igualdad, un 55 por ciento prefiere la libertad. Pero al tener que elegir entre libertad y seguridad un 70 por ciento eligen la seguridad. Los ciudadanos de todos los países seleccionados prefieren la libertad a la igualdad, excepto en China y en Rusia, donde prefieren la igualdad. Y todos prefieren la seguridad a la libertad, sobre todo en China y Rusia, excepto en los Estados Unidos, donde nada menos que un 71 por ciento prefieren la libertad a la seguridad.

China, Turquía, Rusia y Estados Unidos son los países que más confían en sus FAS. Pero mientras en los tres primeros se valora más la seguridad que la libertad, en los Estados Unidos se valora más la libertad que la seguridad. Se preguntó también por la preocupación porque su país se viese implicado en una guerra, por un atentado terrorista, y por una guerra civil. Los datos, (medias aritméticas), demuestran que Ucrania, Turquía y Rusia eran los países más preocupados, antes de la invasión, por verse implicados en una guerra, por un atentado terrorista y por una guerra civil. Se presentan solo los datos sobre la preocupación porque su país se viera implicado en una guerra, pero con las tres preguntas se ha construido un índice de percepción de seguridad nacional. Ucrania, Turquía y Rusia, por ese orden, son los que tienen una percepción más baja de su seguridad nacional. Por el contrario, Alemania y la Unión Europea son los que mostraban menos preocupación por verse implicados en una guerra, y los que perciben mayor seguridad nacional. Curiosamente, China y Estados Unidos son los dos países con mayor percepción de seguridad nacional. China no ha tenido una guerra abierta con otro país desde hace muchas décadas, y Estados Unidos no ha tenido ninguna guerra en su territorio desde su Guerra de Secesión, puesto que la que tuvo con México no fue en su territorio, sino para anexionarse territorio mexicano. Además, todas las guerras fuera de sus fronteras siempre se han hecho, según han proclamado, para defender la libertad. Por eso prefieren libertad a seguridad, pues ésta la perciben asegurada.

- **Juan Díez Nicolás** *es académico de número en la Real de Ciencias Morales y Políticas y catedrático en la Universidad Camilo José Cela*